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Niederschrift über die 11. öffentliche Sitzung 
des Inklusionsbeirates der Stadt Ratzeburg 

am Mittwoch, 23.07.2025, 15:00 Uhr  
Stadtbücherei Ratzeburg 

Anwesend : 
 

Mitglieder 
Birke Fuchs  
Andreas Gniech  
Ulrike Homa  
André Rode  
Kirsten Vidal 
 
Torsten Egge (kooptiertes Mitglied) 
Ruth Sudendorff (kooptiertes Mitglied) 
 

 

Von der Verwaltung 
Mark Sauer (Protokollführer)  

Entschuldigt / Unentschuldigt: 
 
Dr. Frank Baudach (Mitglied) 
Silke Boldt (Mitglied) 
 
Gäste 
Jan Henning (Bürgermeister der Gemeinde Ziethen) ab 16:00 Uhr 
 

Öffentlicher Teil 

 
Top  1 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Eröffnung der Sitzung durch den Bürgermeister und Feststellung der  
ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 15:04 Uhr, begrüßt alle Anwesenden und stellt 
fest, dass ordnungsgemäß geladen wurde und das Gremium beschlussfähig ist.   
 
Top  2 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Festsetzung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird wie vorgelegt einstimmig festgesetzt.    
 
Top 3 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Niederschrift zur Sitzung vom 25.06.2025 
 
Kirstin Vidal hat eine Einwendung zu Tagesordnungspunkt 11 'Verschiedenes'. Dort 
ist folgendes protokolliert: TOP 11 Verschiedenes 
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„Kirsten Vidal mahnt eine stärkere Präsenz unseres Beirats im Web und in der 
Presse an. Es wird beschlossen, dies als Tagesordnungspunkt in der nächsten Sit-
zung zu besprechen.“ 
 
Kirsten Vidal bittet wie folgt zu formulieren:  
 
„Kirsten Vidal schlägt eine stärkere Präsenz unseres Beirats im Web und in der 
Presse vor. Es wird beschlossen, dies als Tagesordnungspunkt in der nächsten Sit-
zung zu besprechen.“ 
 
Der Vorsitzende lässt über diese Änderung im Protokoll abstimmen. Sie wird einstim-
mig befürwortet.  
 
Die Niederschrift gilt so als genehmigt. 
 
Top  4 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Betroffenen aus Stadt und Amt  
 
Es liegen keine Anfragen vor. 
 
Top  5 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Nachbetrachtung 'Lauf der Vielfalt' 
 
Der Inklusionsbeirat tauscht sich über die Beteiligung am 'Lauf der Vielfalt' aus. Grund-
sätzlich wird die Veranstaltung positiv bewertet. Allerdings sollte sich der Inklusions-
beirat in Zukunft dort deutlicher als Gremium darstellen können. Es wird auf Tagesord-
nungspunkt 9 'Öffentlichkeitsarbeit' verwiesen.  
 
Top  6 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Aktionsplan Inklusion für das Amt Lauenburgische Seen  
 
Top  6.1 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Nachbetrachtung zum Bürgerforum in Ziethen 
 
Mark Sauer stellt die Ergebnisprotokolle zum Bürgerforum vor. 
 
Es schließt sich eine Diskussion zur gewählten Methodik der Exkursion an. Sie wird 
als zielführend bewertet.  
 
Der Inklusionsbeirat zeigt grundsätzlich sich zufrieden mit dem Verlauf des Bürgerfo-
rums und den erzielten Ergebnissen.  
 
Der Gemeinde Ziethen werden diese Ergebnisse zur Verfügung gestellt.  
 
Top  6.2 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Weitere Planung, weiteres Vorgehen; Terminplanung für Klein Zecher 
 
Es wird das zweite Bürgerforum im Amtsbereich geplant. Es soll in Klein Zecher statt-
finden. Als Terminvorschlag wird der 18.10.2025 von 10:00 – 15:00 Uhr festgelegt. 
Eine Anfrage an den Bürgermeister der Gemeinde soll entsprechend erfolgen.    
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Es wird festgelegt, dass für den Termin keine externe Moderation erfolgen soll.  
 
Top  7 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Gegenseitiges Kennenlernen; hier: Wer macht was? 
 
Die Mitglieder des Inklusionsbeirates tauschen sich über ihre Motivationen, Interes-
sen und Fertigkeiten aus.  
 
Top  8 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Austausch und Vorschläge; hier: Tipps von Kirsten Vidal 
 
Kirsten Vidal regt an, zum 03.12.2025, den 'Internationalen Tag für Menschen mit Be-
hinderungen' eine öffentlichkeitswirksame Aktion zu organisieren. Sie schlägt eine 
Ausstellung zum Thema 'Barrierefreies Wohnen in gemeinsamer Verantwortung' vor, 
ggf. unter Beteiligung einer Referentin oder eines Referenten. Sie sagt zu, hier kon-
krete Vorschläge zu unterbreiten 
 
André Rode kündigt an, den geplanten, transportablen Rollstuhl-Parcour bis zu diesem 
Termin fertigzustellen. Als erster Einsatzort wird die Gemeinschaftsschule Lauenbur-
gische Seen vorgeschlagen, in Verbindung mit einer neuerlichen Schulaktion.  
 
Die Ausrichtung eines Aktionstages zum 'Internationalen Tag für Menschen mit Behin-
derunge wird diskutiert.  
 
Mark Sauer regt an, die Mittel der Förderung aus der 'Partnerschaft für Demokratie' in 
diesem Falle mit Verweis auf die nicht in Anspruch genommenen Moderationskosten 
aus den Bürgerforen entsprechend umzuwidmen.  
 
Dieser Vorschlag wird einstimmig befürwortet.  
 
Top  9 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Öffentlichkeitsarbeit 
 
Top  9.1 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Wie bekommen wir mehr Aufmerksamkeit für unsere Themen? 
 
Der Inklusionsbeirat diskutiert Möglichkeiten für eine wirksame und informative Öffent-
lichkeitsarbeit. Es wird über den Entwurf und die Anschaffung von Werbematerialien 
beraten.  
 
Andreas Gniech sagt zu, einen Logoentwurf für den Inklusionsbeirat bereitzustellen (s. 
Anlage).  
 
Als Materialien werden ein Roll-Up, eine Beachflag und Infoflyer oder- karten mit QR-
Code befürwortet. Weiterhin wird über die Entwicklung einer Plakatkampagne mit Ge-
sichtern und prägnanten Aussagen zu Inklusion gesprochen.  
 
Mark Sauer regt an, auch hier die Mittel der Förderung aus der 'Partnerschaft für De-
mokratie' in diesem Falle mit Verweis auf die nicht in Anspruch genommenen Modera-
tionskosten aus den Bürgerforen entsprechend umzuwidmen.  
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Dieser Vorschlag wird einstimmig befürwortet.  
 
Mark Sauer sagt zu, dies in die Wege zu leiten.  
 
Top  9.2 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Einladung der Fraktionsvorsitzenden zu den nächsten Sitzungen 
 
Top  10 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Termine 
 
Mark Sauer lädt den Inklusionsbeirat zur Bürgerwerkstatt 'Entwicklung einer Engage-
mentstrategie‘ am 13.09.2025 von 10:00 – 16:00 Uhr in die Aula der Lauenburgichen 
Gelehrtenschule. 
Torsten Egge lädt den Inklusionsbeirat zum Tanztee des Sozialverbandes und des 
Diakonischen Werkes im 24.07.2025 um 15:00 Uhr ins Petriform.  
 
Die nächste Sitzung des Inklusionsbeirates ist am 24.09.2025 um 16:00 Uhr in Raum 
2.11 im Rathaus. 
 
Top  11 - 11. öffentliche Sitzung des Inklusionsbeirates v. 23.07.2025 
Verschiedenes 
 
Ulrike Homa weist darauf hin, dass die Behindertentoilette in der Stadtbücherei nicht 
zur Lagerung von Materialien genutzt werden darf. Sie stellt überdies Fragen zur 
Neugestaltung der Seebadestelle an der Schloßwiese und verweist mögliche Prob-
leme im Sinne von Inklusion im Bereich der Zuwegung, der Nutzbarkeit der Behin-
dertentoilette und der installierten Tische und Bänke.  
 
Birke Fuchs berichtet von Schwierigkeiten, mit einem E-Rollstuhl gastronomische Be-
triebe zu erreichen. Sie berichtet auch von der Erfahrung, dass ein gastronomischer 
Betrieb sich außerstande sah, sie aufgrund von Personalmangel in seinem Außen-
bereich zu bedienen, obwohl deutlich war, dass sie mit dem E-Rollstuhl nicht in die 
Gastronomie fahren konnte.  
 
Sie weist überdies darauf hin, dass unzureichender Beschnitt von Hecken auf Privat-
grundstücken die Befahrung der Jägerstraße mit einem E-Rollstuhl in Teilen unmög-
lich macht. Sie wünscht sich hier mehr Rücksichtnahme und Achtsamkeit durch die 
Grundstückseigentümer und fragt an. Ob die Stadt daraufhin wirken könnte. In die-
sem Zusammenhang wird auch über die Problematik mit Mülltonnen gesprochen, die 
nach der Leerung oft als Hindernisse auf den Gehwegen zurückbleiben. Hier soll ein 
Gespräch mit der AWSH nachgefragt werden.  
 
Andreas Gniech berichtet von fehlenden akustischen Signalgebungen an einigen 
Kreuzungen. In der Diskussion wird darauf hingewiesen, dass einige der genannten 
Ampel entsprechende Druckknöpfe haben, mit denen eine solche Signalgebung er-
folgen kann. Allerdings ist dies nicht bei allen Ampelanlagen der Fall.  
 
Der Inklusionsbeirat diskutiert ausgehend von dieser Fragestellung, ob eine Schwer-
punktsitzung zum Thema 'Sehbehinderungen und Seheinschränkungen' sinnvoll ist. 
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Dies wird befürwortet. Dazu soll die Regionalvertreterin des Blinden- und Sehbehin-
dertenvereins Schleswig-Holstein eingeladen werden.  
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 16:55 Uhr.  

 
 
gez. Andé Rode        gez. Mark Sauer 
Vorsitzender  Protokollführung 


